

REDACCION

Calle San Bartolomé, núm. 33

Teléfono n.º 6

Precios de abono

UN MES: EN ESPAÑA: 1'25

EXTRANJERO: 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACION

Plaza Cort, núm. 11 y 12

TELEGRAMAS - HORA - PALMA

Agencias y Compañías

Centro de Anuncios

Plaza de San Bartolomé, núm. 104

Número suelto: 5 cent.

Id. atrasado: 10

Pañería y Sastrería

DE BELLOF Y GARCIA

CALLE DE ESTADE Y RUBI

Por final de temporada, gran rebaja de todos los artículos.

BARATURA VERDAD

El mejor remedio para los Resfriados, Tos, Catarros, Asma, etc., son las

PASTILLAS MORELLÓ

COLABORACION

De la Argentina

La más grande característica de Buenos Aires es que a ella le son ajenas todas las características (1), ha dicho en sus cartas sobre esta República Luis Barjau. Y si siempre lamenta el corazón esta carencia de matriz ó modo de ser especial, que hace simpática ó repulsiva una población, carece de punto este sentimiento, esta falta de ambiente, cuando llegan fiestas tan celebradas en Europa como la de estos días.

Con un calor sofocante, después de un temporal de duración y violencia inusitada, llegó la noche sin par del año, la tradicional Noche buena, la víspera del día en que la bendita tradición española echa un velo sobre pequeñas rencillas, borras, ni que sea sólo por unas horas, lamentables dispendios domésticos, y agrupa alrededor del jefe de la familia en la casa patral, á todos sus individuos para celebrar el día del advenimiento del Redentor, robustecer los vínculos, afectos y respetos familiares, y dar expansión á los más nobles sentimientos que alienta la humanidad, afirmando un parentesco á las angustias y tribulaciones que todos en su esfera sentimos en la despiadada lucha por la vida.

No es posible, no, en España sustituirse al general regocijo y jolgorio de Nochebuena. Desde los rincos de Galicia y Vascongadas cubiertos de nieve, en que cada familia forma alrededor de una sola mesa en bulliciosas algazarras, y en espera de la maza del gallo, desde el aturridor, rumbero de las sambombas y la alegre callejera que solo en Madrid se respira; desde mi amada Cataluña, en que no hay casa viciosa ni pobre que no se preocupe de dar la última mano al indispensable payo relleno; hasta estas hermosas islas, en que el clima hace más cómodo y tiernos peligrosos el celebrar la gran fiesta de la cristiandad, y en que, como si se quisiera simbolizar esta especie de concentración familiar anual, acuden á la hermosa capital mallorquina de todos los puntos de la isla; toda España sin excepción respira en la famosa noche alegre, fresca, española, y en todas partes papitan los dos grandes amores, el amor á las oraciones de nuestros padres, á nuestra fé, y el amor á la familia como sólida é indispensable base para hacer llevadero los azares de la vida y constituir una sociedad que sea algo más que una agrupación de individuos y comerciantes.

Nada de esto se encuentra aquí, ni es posible se encuentre. Compuesta en sus cuatro quintas partes este población de extranjeros, muchos de los cuales dejaron sus patrias y afectos en la más allá patria, es imposible se entreguen en tan señaladas festividades á evocar recuerdos no siempre gratos, á ser dominados de la añoranza de la lejána patria. Por esto, salvo alguna mayor circulación á determinadas horas, nada aquí revela que estemos en Navidad. Nada halla al corazón; nada respira alegría ni espontaneidad. La general separación de intereses y de ambiciones se revela de modo brutal, y el intransigente egoísmo, la inhumana aversión no dejan un momento siquiera de enseñorearse de los espallados.

Verdad que en las calles el lujo deslumbrador, cierto que la elegancia solo es comparable á la pañería, pero no es posible que esas baldades, mas ó menos auténticas, inspiren los elevados y puros sentimientos de que influye su hogar la

desgarbada gallega, la dicharachosa madrileña ó andaluza, la trabajadora catalana, convertida sin distinción de categorías ni edad en cocinera, por obra y gracia de la festividad, y la sin par mujer mallorquina, modelo siempre de esa hermosura y naturalidad que jamás podrán igualar los primos y habilidades de los mejores acaudalados y peluqueros.

Pero como bueno ó malo todo pasa en este mundo, pasó ya Navidad, y vamos á entrar en el año 1903 con un calor achicharrante, que ahuyenta de esta ciudad para las playas de Mar del Plata ó cuantos sus recursos se le permiten y sus obligaciones no fellechen en la Capital.

T. U. es el autor moral, por confesión propia, del asesinato del Doctor Juan de la O. Tamayo.

Desde el gobierno del Sr. Ceániz Leguizamón, empezó á aparecer en el oficialismo como caudillo político; funciones que ha desempeñado hasta hoy.

Toda elección de la capital era prestada por Teodoro—como popularmente se le llamaba—y su nombre, lanzado á los vientos en vísperas de elecciones, era motivo suficiente para infundir respeto al adversario. Para todos estos actos populares, Urriburu tenía carta blanca para disponer de los criminales de nuestra penitenciaría; y así vamos como la actual policía le entregó para las elecciones á los procesados Francisco González y Esteban Avilés, y como le entregaba kilos de remington, que hacía pedir con el asesino del Dr. Tamayo, Felipe Acosta.

Urriburu tenía la representación social que le daba autoridad de caudillo necesario, y puesto por los gobiernos; y así se le veía asistir á banquetes, de levitis cruzada y sombrero de felpa, en tanto que se descubría en la cintura el cabo del facón, su inseparable compañero.

Todos los criminales que estimaba necesarios para sus tareas de campo le eran entregados por las policías, y hasta por orden de gobernadores; que le servían inconscientemente para esos actos políticos. Tenía vara alta con todos, y rara era la autoridad que apilaba la ley contra Urriburu.

En el gobierno del actual senador Antonio Díaz tuvo un pleito que en su contra defendía el procurador Anastasio Romero.

Una noche se presentó un gauchito en el escritorio de Romero á entregarle un papel.

Mientras el papel era desdoblado, el gauchito afirmó á Romero un ferocísimo hecho, que le cruzó desde la frente á los labios, bajándole completamente la nariz.

Romero sacó el revólver, y cuando el gauchito montó á caballo, le disparó un tiro que le penetró en un talón. El público señaló á Urriburu como autor normal del hecho; se buscó al gauchito peón suyo, y se supo que se encontraba en el hospital curándose de una fistula en un pie. Se le operó, y se le extrajo la bala. Interrogado después, confesó que Romero lo había herido, cuando le dió el tallo y que fue mandado por Urriburu.

Se inició juicio criminal ridículamente la detención de Urriburu, pero éste gozó de su libertad, porque era diputado y sus humanidades lo ponían á distancia de la justicia.

La Cámara no hizo lugar al desahucio porque se trataba sin duda del caudillo que había hecho culpados á muchos de ellos.

Aquí, como en todas partes y más que en otras partes, la política hace de las suyas, y los absurdos y contrastados están á la orden del día. Recientemente

se han aprobado los presupuestos para 1903 sin discusión, por falta de tiempo. Lo más gracioso del caso es que el diputado que pidió la aprobación en dicha forma, y la obtuvo, reconoce tan trascendentales errores en los Presupuestos, que los hacen según él, completamente inaceptables, y altamente perjudiciales para la Industria y Comercio. Véanse sus palabras:

«En momentos de solemne expectativa el pueblo aceptó este adicional de 19% que hacía elevar algunos derechos hasta el 200% era una capa de plomo que se echaba sobre las espaldas al comercio.

«Ese derecho es mantenido, á pesar de todos los cambios hechos. Ese adicional es lo primero que se debía haber borrado y proponer, en cambio, otros recursos; pero todo necesita estudio.

«Se mantiene también la legislación de alcoholes, aunque existe la convicción de que se arruina la industria, de que se evitan al consumidor y que se defrauda el fisco.

«El presupuesto de guerra y marina, que se eleva á 24000.000 de pesos, están justos que solo se le igualan los que mantienen la Alemania y la Francia por razones universalmente conocidas.

«¿Es esto admisible? Si estamos en plena paz, no es la misión fundamental y patriótica del Congreso fomentar el desarrollo de las industrias, llenar de escuelas las provincias para difundir la educación, tener buena administración de justicia?

«Con nuestras deudas vivimos agobiados, y para su servicio tenemos que distraer el 48% de nuestras rentas. Era necesario entonces buscar la forma de dar un pequeño alivio á nuestras finanzas y pedir la suspensión de las amortizaciones, como lo consiguieron Chile y Brasil después de sus revoluciones civiles, la misma Argentina después de la crisis de 1890 y la Inglaterra misma después de la guerra del Transvaal.

«Entre las deudas que tenemos, la primera que debería ser solventada sería la de los títulos del 6%; que es el obstáculo que tienen los otros títulos para valorizarse.

«Todo eso debió hacer el P. E., y debió prestar atención á los diversos tópicos indicados; pero nada ha hecho, y se paró, decía el orador, que un día tendremos la felicidad de ver al frente de las finanzas argentinas á un hombre entendido, que sabrá dar solución conveniente á nuestras dificultades.

«El Senado ahora debería ocuparse de todos esos problemas; pero el período avanzado de las sesiones no lo permite; no queda otro camino que votar el presupuesto como ha venido á libro cerrado y sin despacho de comisión: el Senado salva su responsabilidad, y da bastante tiempo al Poder Ejecutivo para que estudie la materia el año próximo.

«Como muestras de la obra de estos legisladores, que cobran pingües sueldos, no he podido revisar á la tentación de transcribir.

«Menos mal así que se limitaba la influencia de la política. Pero en el caso que irradiando de la capital á la compañía, crea unos caciques poco menos que dueños de vidas y haciendas.

«No hace mucho que en Salta se asesinó á un gauchito, por orden del contrario de un cliente suyo en determinado pleito. El que ordenó el asesinato era el cacique, y véase lo que sobre el particular dice La Prensa el primer diario de la República.

«Con estos, y añadir que no es vano que un jefe político tenga preso sin motivo alguno durante meses á su adversario político, se formará una idea de lo que resulta en muchas ocasiones la seguridad y libertad personal en la República Argentina. Y cuenta que no llegan muchas noticias de sitios distantes y poco habitados, donde la arbitrariedad de los Gobernadores es la única ley vigente.

«La Compañía del actor catalán señor Palmada, que se ha creado aquí una fortuna, que, como decía en mi última ha debutado en Montevideo, logra honra y provecho. La tiple Elena Rodríguez es sumamente agasajada, habiéndosele captado las simpatías unánimes del público Uruguayo, cuya prensa la colma de elogios.

«Las cosechas presentan este año el mejor aspecto, haciendo concebir halag

guadas esperanzas para el próximo, pues sabido está que la agricultura, con la industria pecuaria, constituyen aquellas principales fuentes de riqueza Nacional.

✽

El puerto, en cambio no recobra aun la animación de otros tiempos. Falta hace que la próxima cosecha dé fin á tan lamentable paralización.

Hasta las próximas.

JOSE GRABES OMS

Buenos Aires 23 Diciembre 1902

ACTUALIDAD

De Marruecos

Lucha sangrienta

Nuestro colega el Heraldo de Madrid, publica el siguiente relato de su correspondencia en Tánger:

Descripción de un combate.—Los fugitivos.—Se empeña la acción.

Tánger 16.

Ayer tarde han salido las tropas del Gobierno marroquí, incorporándose á ellas 350 sekkaris mandados por el caid. Esta salida parece que la ha motivado el haber sido vencidos los moros de la kabila de Tanxavaho por los de la de Faah.

Ha avanzado á caballo, fuera de la ciudad, con objeto de hacer información sobre el terreno, y ha presenciado el fuego de fusilería y cañón.

Al internarse en el campo de la acción un moro de rey galopó hacia mí, interponiéndose en el camino para ordenarme el paso de orden del bajá. Igual prohibición hizo al ministro de Alemania, que también quería penetrar en el campo del combate.

Por otro camino pude aproximarme al sitio del encuentro. De las kabilas llegaban muchas familias con numeroso ajuar, temerosas del combate.

Iban casi todos montados en borricos y se dirigían á la ciudad en busca de refugio.

Los moros presenciaban el paso de los fugitivos y los soldados les saludaban con el grito yyy yyy, un grito gutural característico. Los soldados bisnchos hablaban á voces, discutían con calor gesticulaban, en desorden. Así pasaron el río Guad el Kack, dejando oír el toque de tambores y de trompetas. Entre tanto, los de las kabilas, agazapados, esperaban la acometida.

Se emplazaron varios cañones en la montaña; y empezó el fuego por descargas de fusilería, que causaron bajas entre los moros de Faah.

Estos que al principio hicieron frente lograron herir á tres soldados y un caballo, se batieron enseguida en retirada, dispersándose.

Los cuadros incendiados de la kabila de Valia formaban montañas de humo.

Los soldados entraron de seguida en las chozas de los fugitivos, apoderándose del ganado, ropas y dinero y muy variado botín de guerra.

De una de las chozas salió un moro que estaba oculto, y apuntó con el arma fallando el tiro. Herido por la tropa, logró, sin embargo, salvarse; pero su mujer cayó muerta de un tiro en el pecho.

Instantáneamente le despojaron de brazaletes y ropas, dejándole completamente desnudo.

En esta forma, cada soldado se apropió de lo que encontraba á su paso.

A lo lejos divisábase un grupo de moros, con los brazos levantados, en demanda de clemencia.

Llegada la noche, desfilaron las tropas acarreado los soldados vacas, terneros, borricos y caballos.

Iban, además, cargados con espingardas y monturas; sonaban los tambores y clarines; cantaban los soldados llenos de alborozo, marchando en filetes hasta las rodillas y en los zapatos en el césped.

Uno de la kabila de Faah, herido en un muslo, con aspecto cadavérico, quejaba con amargura, otro prisionero increpaba á la soldadesca triunfante.

Un rapaz que había de ser lijado á un muerto me enseñó un cinturón con dos pesetas, dando saltos de alegría.

Con los soldados fué un valiente tangerino, armado con un revolver cincelado, de seis tiros. Al volver traía la

chilaba atravesada por dos balas, ufandándose de haber producido dos bajas al enemigo.

«Un moro me dijo que las balas se inflaban al llegar á su cuerpo.

También iba con los soldados, tremolando un pendón marroquí, un grupo de rififes montados de acreditada bravura.

Desde las aceras de Tánger miles de personas contemplaban el aspecto de los moros vencidos, que buscan alanzas con las kabilas para desquitarse de la derrota. Si lo consiguen agravará la situación, y será necesario que las potencias impongan orden.

En la casa del cable inglés se refugiaron las mujeres y los niños.

Un emisario pidió que se entregasen los rehenes; pero no lo consiguió.

El ministro inglés hace responsable á Mahomet Taries de la seguridad personal.

Al anochecer entran en el Zoo de fuera los soldados marroquíes.

Una turba acudida de hambrientos judíos se arañan, proponiendo la compra del botín, para evitar que se queden los superiores con la parte del León.

Los soldados acceden, y venden los caballos á diez pesetas; á tres, las vacas, y al mismo precio las terneras.

En los principales puntos de la ciudad se ve á los soldados que venden municiones y fusiles.

Dicenme que mañana ó pasado es español siete mil hombres de las tropas del Spiltán, procedentes de Fez.

También que reforzados los de Faah vuelva á reanudar la lucha.

Los ánimos aquí están tranquilos, aunque apenados por la falta de civilización de los encargados de la defensa del orden, los cuales encierran las rivalidades, con que pueden tener tristísimas consecuencias para todos.

De Fez llegan pocas noticias dignas, siendo de difícil comprobación los rumores que corren.

Algunos estuvieron á la vista los buques ingleses.—Roanmora.

Los marinos y el Ministro

La agencia Fabra, con sus telegramas nos ha dejado entrever que entre los marinos y el Ministro Sr. Sánchez de Toca había un buena cordialidad de relaciones.

Véase, ampliando nuestra información telegráfica lo que sobre el caso dice un colega mallorquino.

La frateridad de relaciones existentes entre el ministro de Marina y la oficialidad del Ouzpo, empieza á producir desastrosos resultados.

Nuestro correspondiente en el Ferrol, nos envía á las tres de la madrugada dos telegramas, que revisa extraordinaria gravedad porque relatan hechos que bien pudieran ser los prolegómenos de un serio conflicto.

Los marinos hace tiempo que miran con disgusto las gestiones del Sr. Sánchez de Toca, excelente teórico que, á juicio de los prácticos, no ha hecho en la práctica más que dispartar.

Este disgusto se aumentó con el reciente viaje del almirante Cámara, enviado por el ministro para que inspeccionara los arsenales, á pesar de saber que la visita podía ocasionar una molestia á los marinos ferrolanos.

Lo que ocurrió durante la estancia del almirante, no se sabe. Lo cierto es, que al salir con dirección á la corte, ni un solo marino acudió á despedirle.

Tampoco se sabe si el ministro, cuando en cuenta el hecho, ha dirigido alguna advertencia á las autoridades de Marina en el Ferrol. Lo indudable es que, hoy por la mañana, D. Alejandro Saralegui, intendente de Marina, que acaba de ser nombrado intendente general, persona que goza de inmenso prestigio entre los ferrolanos altos y bajos, solicitó su pase á la reserva, causando la noticia una gran sensación y produciendo un enorme disgusto en todo el departamento.

Y lo más grave es que al Sr. Saralegui le ha imitado el capitán general del departamento señor Gómez Jma, presentando su dimisión con carácter de irrevocable.

En los círculos de los marinos se ha levantado una terrible borrasca, comentando las dos dimisiones apasionadamente.

INFORMACION

Para los ingenieros

Como por la Dirección General de obras públicas se ha dispuesto que los ingenieros de caminos canales y puertos que se hallen en servicio activo, no pueden ocuparse en el de corporaciones, em. p... o particulares, ni dedicarse a la enseñanza en academias o colegios particulares sin una autorización especial del ministerio, que sólo se concederá en casos muy justificados, quedando cada una de las autorizaciones concedidas con tal objeto.

Se comprende en esta disposición a los individuos de los cuerpos auxiliares.

Los jefes de los servicios cuidarán del cumplimiento de lo dispuesto.

Quando algún individuo en servicio activo desee pasar a de empresas, corporaciones o particulares, serán declarados en situación de supernumerarios.

Prevision del tiempo

El astrónomo Escolástico ha hecho los siguientes cálculos sobre el tiempo probable durante la segunda quincena de este mes.

En el tercer estado ha dicho que de los días 22 al 24, el tiempo será de invierno, frío, cielo despejado, temporal en el Cantábrico, Me. tierra y Estrecho, para terminar con régimen del O. borrascoso en el N. y Levante y desagradable en general.

Quarto estado.—Días 25 al 27. Tiempo revuelto. Lloviznas en Andalucía, la Mancha, Extremadura y Levante. Ar. censo térmico agitación en el Mediterráneo y Estrecho y lloviznas propias de la estación.

Quinto estado.—Días 28 al 31. Régimen del NO. lluvias frías en el N. Galicia, las Castillas, Rioja, Aragón y la Mancha. Luego régimen del O., temporal en el Cantábrico y tiempo suave, aunque desigual, entre sol y sombra, en las Castillas y Aragón, nieblas a la mañana, descenso barométrico y ascenso térmico.

Religiosas

San Sebastián, patrón de Palma.

Por la brevedad del tiempo no pudimos dar cuenta detallada en el número de ayer de la fiesta que se celebró en la Santa Iglesia Catedral en honor al glorioso mártir San Sebastián, condecorado por el Excmo. Ayuntamiento de Palma.

Dicha fiesta resultó solemne bajo todos los conceptos.

A las diez y media empezaron los oficios divinos.

Asistieron a ellos revestidos de autoridad el Sr. Obispo de la Diócesis que ocupaba asiento en el interior del coro, el Sr. Gobernador civil de la provincia el Alcalde de Palma y una comisión de concejales.

Una orquesta ejecutó una partitura del Mtro. Schobert, dirigida por el profesor Sr. Planas.

El sermón como ya dijimos estuvo a cargo del Pbro. Sr. Costa y Llobera.

Asistieron a aquellos solemnes cultos muchísimos fieles haciendo que resultasen más lucidos.

Por la tarde se verificó la procesión de costumbre recorriendo dicha comitiva varias calles contiguas a la Catedral.

Descanso dominical

Los trabajos que una comisión de dependientes de la Unión Protectora Mercantil hace tiempo está efectuando para implantar en Palma el descanso dominical empezaron a dar ya excelentes resultados, puesto que si ahora aún no se goza del citado descanso dentro de poco lo veremos implantado en esta capital.

Esta petición de los dependientes no puede ser más justa, higiénica y humanitaria.

La ULTIMA HORA creyéndolo de este modo fue el primer periódico que secundó los trabajos de los dependientes haciendo con éstos la campaña en pro del descanso dominical.

El próximo domingo a las seis de la tarde se celebrará una junta magna en el Ayuntamiento de esta capital para tratar del asunto.

El Alcalde ha convocado a los intere-

sados a la reunión con la siguiente circular:

«Son verdades por demás conocidas, que las naciones directoras de la impetuosa corriente y del incesante y progresivo movimiento civilizador moderno tiene establecido, como ley, el descanso dominical ó sea, prohibido en absoluto el trabajo en domingo para todos los oficios é industrias y para todos los comercios; que estas mismas naciones tienen distribuido ya el trabajo semanal, como regla ordinaria, de cincuenta y seis horas, de modo que todos los talleres tan sólo trabajen hasta mediodía del sábado, tendencia loable y altamente estimable, digna de ser imitada y aceptada por todos los países civilizados; que el trabajo de diez horas corresponde, como término medio, a los deseos de los higienistas sufriendo es diferente siempre según el género de trabajo que se pide el obrero mayormente cuando la experiencia demuestra que estos obreros y dependientes suministran muchas veces más beneficios y sobre todo, mejores beneficios, que los otros trabajadores que están esclavizados en sus tiendas, industrias y comercios doce ó quince horas; que el descanso dominical está en armonía unánime y absoluta con los preceptos que la Iglesia Católica y la Higiene informan en sus respectivos decálogos; y que, por fin, toda obligación contratada en virtud de pacto legítimo, no vincula por imposición y exigencia de la ley nos impelle mayor y voluntariamente a su cumplimiento exacto como un deber divino, emanado de la misma Providencia, y por lo tanto, el más digno de loa y el más excelente de aprecio.

En virtud de estas consideraciones, la Comisión Organizadora del descanso dominical en esta ciudad espera que V. se apresurará a asistir a la reunión que tendrá lugar en la sala Capitular del Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia el domingo 25 del corriente, a la hora 18 (6 de la tarde), para discutir, rectificar ó ratificar las bases que adjunto se remiten a V. para su estudio, reiterándole la súplica de su eficaz cooperación para sancionar con su presencia y voto la voz del pueblo que pide y quiere de su conformidad y con fe ardiente ver implantado el descanso dominical.

Palma 19 Enero de 1903.—El Alcalde Antonio Planas.»

No dudamos que dicha junta se verá muy concurrida tanto de patronos como de dependientes.

Caja rural en San Juan

Los altos fines para que se creó la Caja Rural de San Juan van prontamente a llevarse al terreno de la práctica; y según de público se dice, valiosos elementos apoyados por uno de los Establecimientos de Crédito de la Capital, tratan de establecer otra Caja Rural en esta misma localidad.

Segun parece, la primera autoridad agronómica de la Provincia, ha ofrecido ya a la Caja Rural, por conducto de don José Fernández, no solo sus conocimientos agronómicos, sino también, muy especialmente, muestra y precios de nitrato de sosa de la casa Oros que en esta Isla representa.

Con estas iniciativas lógico es presumir que pronto se tocarán los resultados del movimiento que se ha despertado en nuestra Isla.

Cena íntima

Parece que en el día 23 no es un banquete lo que trata de celebrar el partido liberal pasado mañana 23 sino una cena de carácter íntimo que se suspendió con motivo del fallecimiento del Sr. Sagasta, y a la cual pueden asistir todos los socios sin distinción de categorías.

Se trata pues más bien que de un acto político de una simple pasión de amigos.

Militar

El día 18 salió de Madrid para Barcelona el nuevo capitán general de las Baleares Sr. Ortega.

Es posible que llegue mañana a esta en el vapor correo Cataluña.

El próximo viernes, con motivo de ser el santo del rey don Alfonso XIII, verán de gala a las tropas de esta guarnición, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos y el de sus naciones respectivas en los consulados, y por el baluarte de San Pedro se harán las salvas de ordenanzas. Habrá recepción en el palacio de la Almudaina.

Hacienda

Por la dirección de Clases Pasivas se ha acordado que la pensión anual de 1125 pts que percibe por la Intervención de Hacienda de Toledo D. Catalina Sureda y Bataller, viuda del comandante D. Antonio Garau y Garau que deja de abonarse por la misma y se continúa por la de esta provincia.

Asuntos municipales

Mañana celebrará sesión el Ayuntamiento.

Los asuntos que están puestos en el orden de día son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Sorteo de contribuyentes para formar la Junta municipal del corriente año.—Cuentas.—Asuntos que quedan sobre la mesa.—Oficio del concejal D. Mariano Massan y, solicitando quince días de licencia.

Comisión de alumbrado.—Dictamen proponiendo el aumento de faroles en el término municipal.—Otro id. proponiendo la colocación de un farol por gas en la calle de Escudrach.—Acta de remate del alumbrado de petróleo.

Id. de obras.—Instancia para obras particulares.—Dictámenes para que se conceda una prórroga de 15 días a un contratista.

Id. permanente de ensanche.—Cuentas.

Se interesa se presente en el negociado de Reemplazos del Ayuntamiento el soldado Pedro J. Obrador Burguera, para enterarle de un asunto de su interés para él.

Para esta tarde a las seis el Alcalde ha convocado a los concejales a una reunión particular para cambiar impresiones respecto a la necesidad de emprender alguna mejora que sea útil a Palma.

El Sr. Planas tiene la idea de poner en discusión los proyectos de canalización de las aguas del alcantarillado de la plaza de Abastos etc. para que de la discusión se acuerde emprender uno de estos proyectos, que tan beneficioso sería para esta ciudad.

Será muy probable que de esta reunión se nombre una comisión para que estudie los proyectos de mayor importancia al par que dictamine sobre la conveniencia y primacía de llevarlos a cabo.

Nos parece acertada la idea del señor Planas y desde luego le dirigiremos un aplauso por su iniciativa.

Resulta, por las noticias que tenemos que la sesión de mañana será pedregada de acontecimientos, puesto que además de tratarse de la electricidad, de que ayer hablamos, es posible que se hable de los proyectos que se tratan en la reunión de esta tarde.

Efectivamente, estábamos bien informados al comunicar a nuestros lectores la noticia de que el Alcalde había dado las órdenes oportunas para que se suspendieran las obras que se verificaban en ciertas calles para instalar transformadores eléctricos. El Alcalde lo comunicó de oficio al Director de la compañía Ablemeyer.

Si las obras han continuado fue porque resulta que dicha compañía tenía permiso para verificarlas.

A pesar de existir este permiso, sabemos que algún señor concejal trató de impugnarlo, por creerse perjudicial para el vecindario de Palma.

De política

Si no de un modo oficial oficioso, podemos adelantar que en breve se publicará el decreto de disolución de las actuales Cortes.

En principio tiene resuelto el Gobierno que la designación de interventores para diputados provinciales se verificará el Domingo primero de Marzo; la elección el domingo siguiente ó sea el 8 de dicho mes, y el escrutinio general de las elecciones provinciales tendrá lugar el jueves 12.

El domingo 12 de Abril próximo tendrá lugar la designación de interventores para Diputados a Cortes, la elección se verificará el 19 del mismo mes y el jueves siguiente a esta fecha ó sea el 23 el escrutinio general.

La elección de compromisarios para Senadores el domingo 26 de Abril y la elección el domingo 3 de Mayo.

Como las nuevas Diputaciones se poseerán el día 1 de Mayo los diputados provinciales que resulten elegidos podrán tomar parte emitiendo su voto en la elección de Senadores.

Terminarán en fin de Abril su mandato como diputados Provinciales los Sres. Osana, Pascual, Ládico y el señor Olives Magarola que representan el distrito de Menorca y los Sres. Socias y Gradol, Sitjar, Obrador y el Sr. Vidal y Valls de Padrinas que representan el de Mallorca.

Las fuerzas políticas quedan clasificadas en la siguiente forma: siete ministeriales (dos gamacistas y cinco conservadores) y cinco liberales dinásticos.

Sapientando que el Gobierno gana en Mallorca las mayorías y dos señores en Menorca dejado uno a los republicanos y otro a los liberales, la formación de la Diputación quedará constituida por las si-

guientes fracciones; 12 ministeriales, 7 liberales dinásticos y 1 republicano.

Hemos hablado hoy con el Sr. Guasp el cual nos aseguró que nada en concreto puede adelantarse respecto a nombres de candidatos ni para las elecciones provinciales ni para las generales de Diputados a Cortes y Senadores.

Ente políticos se da como probable que vaya al Senado por primera vez en las próximas Cortes el Sr. Conde de Sallent y que formen la candidatura ministerial a más del Sr. Ministro de la Gobernación, el Sr. Conde de San Simon. Como probables suenan para el tercer puesto los nombres del conservador don Enrique Sureda ó el del gamacista D. José Socias y Gradol.

D. Fernando Truyoles luchará con carácter independiente.

El quinto puesto lo dejaría el Gobierno libre en su propósito de no cejar en ninguna circunscripción al candidato que deseara designe el partido liberal y que probablemente será el jefe del partido liberal D. Alejandro Rosselló.

En la Audiencia

Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad ramoseparado del concurso acreedores de D. Francisco Villalonga Mateu promovido por los Síndicos del mismo concurso contra D.ª Francisca Villalonga Mateu, D. Antonio Mateu Olli, D. Bruno Estaraz Liadó, D. Mateo Aleina Hernales y D. Francisco Salvá Bauzá sobre aprobación de un convenio.

El letrado Sr. Alcover defenderá a los Síndicos el Abogado Sr. Sureda a la Villalonga y los demás están representados por los estados del tribunal.

Del mar

Reforma

Hoy han dado principio a las obras para el ensanche de la riba contigua a la caseta de los Prácticos.

Dichos trabajos han empezado por la parte contigua a la plaza de la Farola vieja.

Se ocupa en ello una numerosa brigada de operarios.

Temporal

Al parecer reina en nuestras aguas un fuerte temporal.

Las parejas del boy no han podido dedicarse a sus faenas teniendo que permanecer en el puerto.

Los vapores correo Belver y Cataluña tampoco han podido con el temporal.

El primero suspendió su salida ayer de Palma para Barcelona y el segundo de Barcelona para Palma.

El vapor francés Bastiais apesar del mal tiempo a las once de esta mañana ha llegado a nuestro puerto procedente del de Argel.

Entradas

Además de la que hemos consignado en el suelto que antecede, han entrado el laúd Internacional procedente de Andraig y la polacra goleta Silda Isabeta.

Salidas

Han salido para Ibiza y Valencia el vapor correo Ilesho y para Barcelona el vapor correo Belver.

Los practicantes de farma

Es uno de gramícos que en Mallorca aunno ha pensado en asociarse defendiendo del descanso dominical y muchos de ellos tienen que permanecer en los establecimientos en que están colocados desde las seis de la mañana hasta las diez de la noche y como es consiguiente no tienen ni siquiera una hora durante el día para solaz y esparcimiento.

Por los periódicos de fuera vemos que en la Península los practicantes han logrado formar varias sociedades por medio de las cuales se hacen respetar. Para su propia conveniencia convendría que se agrupasen al objeto de estudiar este asunto que tante les ataña.

Las últimas representaciones ha llevado al Principal bastante público. Las obras representadas han sido Conocelo, de Ayala. El alcalde de Zalamea, de Calderon, y Mar y cielo de Guinierá, vertida al castellano por Enrique Gradol.

En estas impresiones a veces se encierran el examen de obras que además de ser conocidas por las que ya han sido juzgadas a su tiempo y definitivamente por la crítica.

El trabajo del revisero ha de limitarse a juzgar lo mejor que sepa la labor de los actores. El trabajo de estos se resiente de los mismos luceros que en otros anteriores apuntábamos ya. En general los artistas continúan abusando del latiguello y del trono campanudo. Prueba de eso es la representación de Mar y cielo, de anoche. Sólo la Srta. Moreno tuvo instantes, muy fugaces de verdadera sinceridad artística. En cuanto al Sr. Vallarino convendría que se encor-

gara de papeles que estén en consonancia con su modo de ser.

Puede decirse que hasta hoy la obra mejor interpretada ha sido La dicha age na. En ella la Srta. Rodríguez, y los señores Colom y Jimenes (Dodato) arrancan verdaderos y mercedísimos aplausos. Verdad es que a la Srta. Moreno y a los señores Cuevas y Parera les corresponde la parte más endeble de la obra.

Anoche se estrenó el Amor en el teatro de los hermanos Quinteros.

Si es broma puede pasar sólo por una vez.

De Teatros

Anoche y ayer tarde este coliseo se vió muy concurrido, siendo los artistas aplaudidos en sus trabajos.

Esta noche se efectúa la función de despedida de la compañía ecuestre de Alegría.

En el segundo intermedio se rifarán dos billetes enteros del sorteo del día 30 del actual, a cuyo fin acompañará a cada entrada un numero.

El precio de entrada se ha reducido a 50 céntimos en obsequio al público y como función de despedida.

En Palma se ha recibido un telegrama fechado en Málaga ayer a las once de la mañana el cual se da cuenta del éxito que obtuvo nuest opaisano Uetam en el Teatro principal de aquella ciudad. Dice así el telegrama:

«Debut Uetam Fausto éxito colosal. Fue ovacionado toda la noche. Tuvo que repetir la serenata.»

El Sr. Uetam, va con la compañía que dirige el maestro Baratta.

Felicitemos a nuestro paisano por el éxito obtenido.

En el Teatro Español de Madrid se ha estrenado una comedia de D. Miguel Behegarry titulada Caridad, en la que en el tipo de Petra ha querido el autor simbolizar la gratitud.

La obra, aunque fué aplaudida se considera como un fracaso.

Maria Guerrero y Días de Mendoza obtuvieron un triunfo.

En el Teatro Español de Madrid se ha estrenado una comedia de D. Miguel Behegarry titulada Caridad, en la que en el tipo de Petra ha querido el autor simbolizar la gratitud.

La obra, aunque fué aplaudida se considera como un fracaso.

Maria Guerrero y Días de Mendoza obtuvieron un triunfo.

En el Teatro Español de Madrid se ha estrenado una comedia de D. Miguel Behegarry titulada Caridad, en la que en el tipo de Petra ha querido el autor simbolizar la gratitud.

La obra, aunque fué aplaudida se considera como un fracaso.

Maria Guerrero y Días de Mendoza obtuvieron un triunfo.

En el Teatro Español de Madrid se ha estrenado una comedia de D. Miguel Behegarry titulada Caridad, en la que en el tipo de Petra ha querido el autor simbolizar la gratitud.

La obra, aunque fué aplaudida se considera como un fracaso.

Maria Guerrero y Días de Mendoza obtuvieron un triunfo.

En el Teatro Español de Madrid se ha estrenado una comedia de D. Miguel Behegarry titulada Caridad, en la que en el tipo de Petra ha querido el autor simbolizar la gratitud.

La obra, aunque fué aplaudida se considera como un fracaso.

Maria Guerrero y Días de Mendoza obtuvieron un triunfo.

En el Teatro Español de Madrid se ha estrenado una comedia de D. Miguel Behegarry titulada Caridad, en la que en el tipo de Petra ha querido el autor simbolizar la gratitud.

La obra, aunque fué aplaudida se considera como un fracaso.

Maria Guerrero y Días de Mendoza obtuvieron un triunfo.

En el Teatro Español de Madrid se ha estrenado una comedia de D. Miguel Behegarry titulada Caridad, en la que en el tipo de Petra ha querido el autor simbolizar la gratitud.

La obra, aunque fué aplaudida se considera como un fracaso.

Maria Guerrero y Días de Mendoza obtuvieron un triunfo.

PALMA

Por el Sr. Juez de primera instancia se saca a pública subasta una finca del término municipal de Marratxi embargado en unos autos ejecutivos.

El 31 del actual, á las cinco de la tarde en el domicilio social de la fábrica de gas La Economía se celebrará junta general ordinaria de accionistas.

Se halla detenido en el corral común de Santa Eugenia un perro perdiguero que fué encontrado abandonado en la vía pública.

Por el Sr. Juez municipal del distrito de la Lonja se cita á D.ª Juana María Frau y Planas ó sus herederos, á fin de que comparezcan ante aquel Juzgado el día 29 del actual.

En la secretaría del Ayuntamiento de Lloseta se halla expuesto al público el reparto de consumos perteneciente á aquella villa.

Por la Agencia Ejecutiva 2.ª Zona de Palma se anuncia 2.ª subasta de varias fincas embargadas por débitos á la construcción rústica y urbana de Buñola.

El día 27 del actual en la Casa Consistorial de Bújer se celebrará la primera subasta para el arriendo á venta libre de to as las especies tarifadas en el impuesto de consumos.

Caso de no dar resultado la primera subasta tendrá lugar una segunda que será la última el día 7 de febrero próximo.

En Alaró ha sido detenido un sujeto autor del hurto de naranjas.

Anoche por el segundo inspector de policía fué suspendido un baile de más caras que se intentaba verificar sin permiso del Gobernador en la fonda de Eu ropa de la calle del Sindicato.

El Alcalde de San Juan Bautista cita á los mozos Antonio Ventura y Miguel Nallester Serra para la rectificación del alijamiento para el actual reemplazo.

En Alcudia ha sido detenido un sujeto autor del robo de un chubasquero, un pantalón y un sombrero impermeable.

Por la fuerza del mismo puesto ha sido denunciado un sujeto por tener un perro abandonado y sin bozal.

Ha quedado desierta la subasta celebrada para la construcción del faro de Pollesca.

En Alaró fueron detenidos cuatro muchachos que corrieron varias piedras sobre los railes del tren.

Esta mañana un individuo que en la Plaza de Abastos estaba descargando un saco de patatas ha resbalado produciéndose una pequeña herida en la frente.

Ha sido conducido á la Casa de Socorro donde se le ha practicado la primera cura.

Los alumnos libres de la Universidad de Barcelona secundando á los de Madrid, se proponen celebrar una reunión en el anfiteatro de la facultad de Medicina, para pedir que se concedan exámenes extraordinarios en Marzo y que se

supriman los ejercicios escritos en el examen de fin de curso.

Por la Alcaldía de Montuiri se cita al mozo Andrés Isern Sampol.

Por el Alcalde de Buñola se cita á los mozos Antonio Roselló Ferrer, Pedro Andrés Juan Quetglas, Jaime Oliver Llinás, Miguel Valls Segura, Ignacio Ponset Bibiloni, Guillermo Far Villalonga y Juan Mir Riutort.

La guardia civil de Son Servera ha detenido á un hombre y á una mujer que mataron de palabra y obra á una conejina.

Repetimos nuestra advertencia: El que sufre de los callos, que no use otra cosa que los parches de Wasmuth en el reloj. Dichos parches suprimen tres días y sin dolor los callos; se hallan de venta en todas las droguerías, zapaterías y bazares al precio de 6 reales.

Recomendamos como el remedio más eficaz contra la tos, las Pastillas del Dr. Paneraj.

NOVEDADES PARA SEÑORA. Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10.

Crónica religiosa. Boletín para mañana. Santos.—Santos Anastasio y Vicente, mártires. Cuarenta Horas.

Empieza en San Antonio de Viana, dedicadas á su Titular.

Estadística de Palma. Inscripciones en los Distritos Municipales.

HOSPITAL PROVINCIAL. Movimiento de enfermos del día 20 de Enero de 1903.

Table with 2 columns: Category and Count. Includes Existencia de ayer, Entrados, Salidos, Fallecidos, and Quedan.

Valores Locales. Día 21 de Enero de 1903.

Table with 2 columns: Item and Value. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, etc.

Valores Públicos. Oficial del día 20 á las 16.

Table with 2 columns: Bond type and Price. Includes 4 por 100 interior contado, 5 por 100 ano tizable, etc.

Barcelona (Bolsin) día 20 á las 18.

Table with 2 columns: Bond type and Price. Includes 4 por 100 interior fin de mes, 5 por 100 amortizable, etc.

Barcelona (Bolsin) día 21 á las 10.

Table with 2 columns: Bond type and Price. Includes 4 por 100 interior fin de mes, Nortés, Alicante, Francos.

Subasta voluntaria. De dos casas contiguas sitas en esta ciudad señaladas con los números 5 de la calle de la Bolsería y 4 y 8 de la de Cererols.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE AGRICULTURA

Esta nueva Enciclopedia consta de doce tomos en 12, con grabados en el texto. 1. Los abonos. 2. Manual práctico del saneamiento de las tierras de labor. 3. Manual del Hortelano. 4. Manual del Jardinero. 5. Planas de monte. 6. Cría de ganado. 7. La leche, la manteca y el queso. 8. La sidra, la sidra de pera y las bebidas económicas. 9. Las aves de corral. 10. Los árboles frutales y la vinya. 11. Cereales y forrajes. 12. Máquinas agrícolas y construcciones rurales. La colección completa vale: en rústica, 18 pesetas; en tela á la inglesa, 24.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Ne hay crisis.—La dimisión de Gomez Imaz.

(URGENTE) Madrid 20 á las 15 20.

Hemos hablado con el Sr. Silvela, y preguntándole sobre la situación política nos ha dicho que nada hay de crisis; añadió que es probable que no se admita la dimisión que de su cargo ha presentado el Sr. Gómez Imaz. Como este funda su dimisión en motivos de salud se le dará licencia por unos días, hasta que se restablezca.

Una conferencia (URGENTE) Madrid 20 á las 15 30.

El presidente del Consejo de Ministros Sr. Silvela y el ministro de la Guerra, general Linares, fueron llamados á Palacio á las diez de esta mañana.

Unos dicen que obedeció á la cuestión de Marina y otros que se relacionaba la llamada con la cuestión de Marruecos.

El oro Argentino. Madrid 20 á las 11 45.

El oro en la Republica Argentina se cotiza á 127-30.

Contra un patriarca.—El presidente de Maracaibo. Madrid 20 á las 11 45.

Constantinopla.—Un estudiante de farmacia disparó dos tiros contra el patriarca Armijo hirándole levemente. El hecho ha producido indignación.

Washington.—En los canales oficiales se teme que el incidente de Maracaibo rompa las negociaciones y por tanto la solución favorable en el conflicto de Venezuela.

Los conservadores disgustados. Madrid 21 á las 9 45.

Comunican de Valladolid que los conservadores se hallan disgustados por la pasividad del Sr. Silvela ante la absorción del Sr. Maura, quien se niega á incluir en la candidatura de la circunscripción á un conservador.

El partido se ha reunido para tratar del asunto, uno de los concurrentes propuso que fuese tirado por el balcón el retrato del Sr. Silvela puesto que éste ha tirado por el balcón al partido.

Los conservadores de Villalón así mismo se hallan disgustados y se niegan á aceptar la candidatura maurista.

Muchos anuncian que se separarán del Sr. Silvela y aseguran que tendrá un final desastroso la política manso conservadora en Valladolid.

De Marruecos. Expedición avanzando.—Un ministro.—Consul expedido. Madrid 20 á las 11 45.

Tanger.—La expedición militar del Sultán avanza lentamente, encontrándose á 30 millas de Fez. Se le envían diariamente refuerzos.

El ministro de la Guerra salió el día 15 al frente de un destacamento de caballería.

El cónsul inglés en Fez ha sido apedreado por un moro. El agresor no ha sido castigado.

Sin noticias oficiales (URGENTE) Madrid 20 á las 15 20.

El Sr. Si vela ha dicho que no tiene confirmación oficial de la derrota del pretendiente de Marruecos. Añadió que recibió un telegrama de Cologan en que nada de nuevo le dice solamente se confirma que el Sultán se halla acampado á orillas del Zelón.

Intranquilidad. Madrid 21 á las 10.

Telegramas de Tanger dicen que las cartas llegadas de Marruecos anuncian gran alarma en la población á consecuencia de la agitación de las kábilas vecinas, que simpatizan con el pretendiente.

Han salido fuerzas para restablecer la tranquilidad.

Preparativos. Madrid 21 á las 9 45.

Según telegramas de Tanger, entre las kábilas que se insurreccionan en Marruecos figura la kábila de Ban na.

Se teme un golpe de audacia pues la ciudad carece de guarnición. El Gobernador no responde de la seguridad de los habitantes, los cuales empiezan á abandonar la población.

Las autoridades han emplazado en las murallas algunas baterías.

El coronel de la Zona Balear. Madrid 21 á las 16.

Urgente. S. M. el Rey ha firmado el R. D. que le ha presentado el Ministro de la Guerra por el cual se nombra á D. José Imr mendi para desempeñar el cargo de coronel de la zona de Balears.

La bolsa de hoy. Madrid 21 á las 16.

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, etc.

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA PRACTICA DE CONSTRUCCION

- 1.—Movimientos de tierras, fundaciones, andamiajes. 2.—Materiales de construcción (empleo y resistencia). 3.—Fábricas en general. 4.—Carpintería de armaz. 5.—Carpintería de taller. 6.—Construcciones metálicas. 7.—Cerrajería, ferretería y obras metálicas accesorias. 8.—Pintura, vidriería, decoración, empedrados, embaldosados etc. 9.—Calefacción, fumistería, ventilación, alumbrado y electricidad. 10.—Distribución de agua, saneamiento. 11.—Obreros y sus accesorios. 12.—Leyes y reglamentos relativos á la construcción. 13.—Tomos en 12, con numerosos grabados en el texto. Precio 18 pesetas en rústica y 24 en tela.



Unica delicia para el tocador

Si desea un cutis tan suave como la felpa, si sus manos son ásperas, si tiene manchas en la cara, si desea mejorar la complejion, si tiene escapa ó cualquiera enfermedad del cráneo, si desea el mejor jabón para tocador que se ha fabricado, pruébelo usted.

ES TAN PURO QUE PODRIA COMERSE sin causar daño

El Jabón del Avallano de la Bruja de Munyon es un triunfo de la preparación científica de Jabón. No contiene grasas venenosas de animales, con las cuales se fabrican generalmente casi todos los jabones para el tocador. No contiene álcalis destructivos, que irritan, queman y torturan el cutis. Precio: 2 pesetas.

Si usted padece reumatismo, pruebe el Remedio para el Reumatismo, de Munyon; si usted padece de dispepsia, pruebe su Remedio para la Dispepsia; si usted sufre de los riñones, pruebe su Remedio para los Riñones; si usted tiene algún resfriado, pruebe su Remedio para los Resfriados; si usted tiene dolor de garganta, pruebe su Remedio para la Garganta; si usted tiene dolor de cabeza, pruebe su Remedio para el dolor de cabeza; si usted sufre del hígado, pruebe su Remedio para el Hígado. El Dr. Munyon ha reparado 57 específicos contra 57 enfermedades, con los cuales cada persona puede medirse sin necesidad de dolor. Casi todas importan 175 pesetas en todas las boticas. (Fórmulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España).

Consultas por correo.—Pueden hacerse al Dr. Munyon, Núm. 1.605, Arch. St. Filadelfia, (Pa. Es. U. de A.), recetará absolutamente gratis. Para las enfermedades obstinadas, tratamiento confidencial.—Pídase la Guía de la Salud que se envía libre de todo gasto. Depósitos en Palma: Droguería del Centro Farmacéutico, en la de la Vía de A. Benassar y en todas las farmacias y droguerías más acreditadas del mundo.

Liquidación permanente

en todos los géneros de la casa. Artículos para Señora y Caballeros. Géneros blancos, de hilo y de algodón, capitas estambre desde 6 reales una. Pañuelos gran fioco, desde 2 reales id. id.

MIGUEL MATAS, COLON 17, 19 y 21

PARA ROPA BLANCA, buena y de entera confianza. Dirigirse Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10.

blancura y una bajilla de plata cincelada y ubirta además de manjares delicados y de frascos de cristal de Bohemia con vinos generosos. Una lámpara italiana con globo de alabastro, suspendida en el techo, proyectaba en derredor una claridad discreta y voluptuosa. Deslumbrado en el primer momento, rehízose Lahire y pudo echar una mirada en torno suyo y examinarlo todo. La sala era pequeña, pero estaba adornada con tanto lujo y coqueteo como las del Louvre, donde la reina Catalina había empleado muchos tesoros y mucho arte.

Las paredes estaban tapizadas con una tela oriental muy en boga á la sazón; el hueco de las ventanas guarnecido de flores tan vistosas como raras, y de trecho en trecho, sobre pedestales labrados, e azabab blancas estatuas de mármol ó bronce florentinos de exquisito gusto. El techo estaba cubierto de pinturas, y el entarimado de preciosos alfombras. Todo respiraba un perfume misterioso que sugería ideas de amor.

—¡Estoy en casa! le una princesa ó en casa de una hada? murmuró Lahire completamente fascinado.

—¿Quién es en casa de las dos, respondió sonriendo la desconocida, que conti-

nueba con la careta puesta y tenía aún su mano en la de Lahire.

Y le llevó hácia una otomana, donde le hizo sentar á su lado.

—Confesad, caballero, le dijo, que no esperabais, cuando se os ocurrió seguirme, tener esta noche tal recibimiento.

—Creo estar soñando, respondió Lahire aturdido con todo lo que estaba viendo.

—Como hicierais una larga caminata, tendréis hambre y sed, y quise guardaros de cenar.

—Me inclino á creer que sois una hada.

—No os cuidéis de vuestro caballo, continuó, mañana por la mañana le encontrareis fresco y vigoroso.

Estas últimas palabras impresionaron Lahire.

—¡Vamos! pensó, creo que no le he disgustado. Y como todo hombre en este mundo está dispuesto á murmurar de una conquista fácil, el gascón hizo esta reflexión poco caritativa: —Es de creer que sea alguna dama de la corte, que aburriéndose al lado de un marido viejo y feo, trata de olvidarle en alegre compañía. La camararada invitó á Lahire á

—¿Oó cuánto?

—Según dispongan... Ya os dije, señora, que es un secreto ajeno, pero hice el juramento de obedeceros, y lo cumpliré.

—¡Mirad lo que hacéis todavía no sabéis lo que deseo.

Y otra vez le llenó el vaso de aquel vino amarillento procedente sin duda de España, y que subía á la cabeza como un perfume embriagador.

—Pronto, dijo, un poco más tarde... Lahire era joven, ardiente, el vino de España caentaba su cabeza y su corazón, y se hizo más atrevido hácia el fin de la comida, pues no solamente llevaba sin cesar á sus labios la blanca y rosada mano de la desconocida, suplicándola se quitara su careta, sino que se atrevió á arrojarla á sus pies y rodear con sus brazos el talle delicado de la dama. Pero ésta se desahizó y fué á colocarse al lado opuesto de la mesa.

—Sois un niño, le dijo, y quiero contaros un apólogo oriental que os demostrará vuestra locura.

—Os escucho, dijo, pero supongo que desearéis quitarme la careta.

—Venemos. Escuchad... Reclinándose entonces á medias en su sillón tomó una postura hechicera, y ju-

poder; tengo una buena espada... Decidme su nombre... —¡Oh! todavía no... más tarde... cuando nos conozcamos mejor.

Y comenzó á hacer preguntas al joven sobre su país y el motivo que le llevaba á París; pero Lahire que era discreto, respondió:

—Señora, eso es un secreto que no me pertenece y es de uno que está más alto que yo.

La desconocida le traspasó con una mirada. Hubiera querido penetrar sus pensamientos más íntimos y con afectada indiferencia le dijo:

—Tenéis razón, los secretos ajenos deben guardarse fielmente.

El sendero que seguía la litera, después de serpentear bajo la enramada, se ensanchó de pronto, y á pesar de la oscuridad, cada vez más densa, Lahire pudo distinguir un vasto claro en medio del cual brillaba un punto luminoso. La luz partía de una casita blanca que se elevaba en medio de la selva. La desconocida dijo á Lahire:

—¡Baja aquí! —¿Me despedid? preguntó con acento suplicante. —No, quedaos...

